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律研究 必要性 我?到香港学习法律知识已达一年, 即将返回?地

。通过这一年的学习, 我深切体会到 , 香港法律和法制问题的

确具有研究的价值 , 无论从现实意义还是从长远意义上看 , 

重?和加?对香港法律的了解、认识和研究 , 都是大有必要的。

这主要可以从以下三个方面进行分析。 一、 形势发展的客观

要求 应该说 , 过去?地对香港法律研究是不?重视的 , 客观上也

还未感到有研究的必要。因此 , 尽管近年?对香港的关注目益

增加 , 但在研究课题上主要集中于香港经济问题 , 偶而涉及香

港法律问题也因不是专门研究而不尽客观。在法律界和法学

界 , 包括在高等法律院系的课程中 , 有研究中?古往今?法律专

题的 , 也有研究英美法系、大陆法系及其他各国法律专题的 , 

却独独?有香港法律研究的地位。中国社会科学院也是在中英

关于香港问题的谈判开始后，才注意组织大力研究香港法律 ,

并着手翻译《香港法例》( Laws of Hong Kong )。我?律? , ?大多

由于办理涉港法律事务的紧迫需要才寻求了解 , 多数集中于

继承遗产、离婚、民事诉讼程序等方面 , 而且由于资料缺乏 , 

信息不灵 ，往往了解也不多 , 对香港怯律整体?了解更少。广

大人民群众 , 就更少有机会接触香港法律了。这些状?的存在 

，如果?在过去情有可原 , 那么到了今天就非得改变不可了 , ?

是形势发展的需要。 众所周知 , 前不久草签并将于今年底正

式签署的中英关于香港问题的联合声明 , 已明确宣布香港回

归中国后五十年? , “现行的法律基本不变” ，“在香港特?行



政区实行的法律为 , 以及上述香港原有法律和香港特?行政区

立法机关制定的法律”。不言而喻 , 尽管这些香港法律同?地

实行的社会主义法律是多么地不同 , 甚至在一些法律观念上

也?有歧? , 但从宏观上看 , 1997年起香港法律?成?中华人民共和

国整?法律体系的一部分 , 虽然是十份特殊的一部分。说得实

际些，如果出版中华人民共和国法?汇? , 香港法律的成文法部

分当然应该?入的。如果我们依旧不重视对香港法律的研究 , 

岂不就是对本国法律缺乏全面了解和认识吗? 不改变?种落后

于形势的状?怎么行呢 ! 不仅应该改变 , 而且应该快变大变, 要

明确加?香港法律的紧迫性。为了妥善解?历史遗留下?的香港

问题, 又继续保持香港的繁荣安定 , 中央提出了“一国两制”

的基本构想。由于这是??新的构想 , 将会有许多理论问题和实

践问题有待于研究和阐述, 以保证这?重大构想的?彻 。法律和

法律制度是社?制度的一部分 , 在 「一国两制」方?中占有极重

要的地位 。因此 , 深入了解和认识香港法律?? , ?香港法律有客

观全面的分析，是阐述“一国两制” 的必要前提 。同? , 香港

特?行政?《基本法》的草拟巳提上议事日程。由于《基本法

》?成?香港法律最重要的基础 , 并与香港原有法律和新制订的

法律共同构成香港法律体系 , 势必具有十分紧密的联系 , 因此

对?行香港法律的研究理应十分重视 ,研究速度也应加快。从

而使基本法的草拟能较早开始，得以充分吸收香港同胞的正

确意见 , 保证基本法的圆?制?和实施。 二、 香港法律有研究

价值 我在?港学习前 , 以为香港法律不外乎是照搬英国那一套

，不必专?研 究 , 最多在学习英国法律??便了解一下也就?了。

通?这次学习才??到 , 香港法律有它自己的特色 , 对于香港的繁

荣安定是起着重要作用的, 对于我??地也有可资借鉴之处 ,具有



独特的研究价值。 香港法律属於英美法系,也由普通法、衡平

法、习惯法和成文法组成。但是并非英国法律均适用于香港,

只有经港府以条例颁行的才适用。香港可以根据实际需要制

定法律。《香港法例》已有二十六卷之多 , 汇集了香港法律

中的全部成文法。从研究中可看出, 香港法律具有很高的稳定

性、连续性和权威性。凡制定一项法律,在提出法案的同时 , 

即考虑到对财政开支和人员需求有无影响,并会作出相应规定

。每项法律的实施,均有相应执法部门负责。各部门发出的证

件、表格等文书上, 均印有所依据的法例名稿及条款序号。为

适应社会经济发展需要 , 香港法律会作出及时修改。近年来, 

在公司、银行、证券、商业和入境事务等方面增订或修改较

突出。一些重要经济法规的修订，专门组织法律改革委员会

进行。如公司法例, 1932年订立至今已作了50多次修改 , 最近

这次修改足化了两年时间, 於1984年9月实施 。这样, 使法律对

社会经济发展起到了促进和调节作用 。因此，从整体上看, 

香港法律和法律制度是香港繁荣安定的重要条件， 值得加以

用心的考察和研究。 香港法律对于香港社会经济发展是基本

适应的，那麽对於中国内地的社会主义现代化建设有无意义

呢 ? 笔者认为， 香港法律有可资借鉴之处，从这个意义上讲

也值得研究。香港是一个尊重法制的地方，人人立法、司法

、行政各环节都力求保障法律的实施 。香港很重视法律的汇

编和发行，每年汇编发行《香港法例》和汇集香港当年重要

判例的《香港法律报告》 , 并专门设立政府刊物销售处，法

规刊物的售价也比较便宜。《香港法例》的编纂技术也颇有

特点。香港法例达五百多项，为便於查找和使用，它采取给

每项法例固定编号并顺序排列的方法，这在世界上还是不多



见的 。同时, 采用活页装?方式，使以後新增或修改部份的法

例规章可按所列序号及时加以补充。这些措施，无疑是可供

内地借鉴的。随着中国恢复行使对香港主权的日益接近，把

香港法律翻译成中文、法院应中英文并重的正确建议已形成

强大舆论，港府也正在逐渐重视。可以?见，??的《香港法例

》会出?完整的中文本 , 重要的判例也可望有中文本。这样, 香

港法律也?是世上独一无二的具两种文字的法律了。?於?地广

大人民群众特?是法律工作者了解和研究香港法律 , ?透?它去

了解英美法系 , 的确是很值得推荐的。 三、互相交流的实际

需要 ?地和香港的法律性质是不同的 , 但这不应成为以往那样

互不交流、互不了解的理由。?在，由於中英联合声明已确立

了香港法律今后的地位 , 更由于香港回归中国已定 ,?地与香港

之?的各种联系必然会愈?愈密切 , 其中出?的经济贸易、民事

权贵甚至刑事犯罪等涉及?地的案件必定也日益增多 , 因此?实

际需要?看 , 两地都应重视?双方法律的了解和研究 , 以便?行不

悖?力求互相配合 , 这样对於?地和香港的社会经济的顺利发展

都是有利的。?目前情?看 , 香港法律界、教育界十分注重?我?

法律的研究 ,相比之下，我国内地对香港法律的研究确实需要

大大加? ，这样对於香港法律问题的分析才能比较客观 , 因而

也才能有助於推动香港法律的进一步完善。比如最近几年? , 

香港?论一再呼吁恢复执行死刑，但总未引起港府重?。因此 , 

法院可以判处死刑 , 但最?总会获得?刑 , 死刑在实际上被废除

了。怎样正确分析这个香港法制中的怪现象 ，如果不??研究

那是得不到正确?论的。香港法律的其他问题同样如此 。 ?上

所述 , 重视和加?香港法律研究 , 确实大有必要。同? , 由于香港

同胞特?是法律界积极反映意见 , ?热情帮助我们了解 、认识和



研究香港法律 , 加?研究的条件也是很好的。我本人一年?在港

学习的实践证明了这一点 。我愿在本文?束之际 , 向香港同胞

表示衷心的感谢 , ?祝我们在振兴中华的宏伟大业中在不同的
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